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! ! ! !口述人!程启明"!"岁"闸北区

彭浦镇居民"中国摄影家协会会员#

#$%&年加入中国共产党#退休前供

职于镇文化站" 是我国第一代农民

摄影家#

我出生在上海市郊农村，因家
庭贫穷，刚念完初中就进了工厂，
!"#$年，国家经济困难，我回乡支
农。当时的彭浦公社领导见我能拉
能唱、能写能书，就让我进了文化
站，这一呆就是几十年，直到退休。
说句心里话，我酷爱文艺。几十年
来，我已记不清刻了多少蜡纸，展出
了多少宣传版面，编出了多少文艺
节目，也记不清演了多少戏。但我的
脑子里，却经常出现我拍摄的那些
反映家乡一草一木的照片，记得那
一处处美丽生动的画面。
“我热爱家乡，我用我的镜头记

录她赞美她……”这是我的一句自
勉词。从 %"&'年开始，我就走上了
业余摄影之路，从没间断过。过去的
!'多年，我人虽然退休，手中的照
相机并没有闲着，镇里各地到处跑，
到处拍。这其中，有三组新老“对比
照”，最能反映我伲“乡下”变“城市”
的农村城市化进程。

旧照画面!农民自建房"没有煤

卫"用的是马桶

新照情景! 现代农民新居"气

派$实用"生活方便

这两张照片前后相隔了 !'多
年，旧照片上的房子，是上世纪 ('

年代农民在自家的农田里造的，周
边既没有宽敞的道路，也没有相应
的生活配套设施。一下雨，周边积水
涨高时，会没过膝盖。农民还在房前
屋后养鸡养鸭，环境都被弄脏了。屋
里面的条件也很差，没有煤卫设施，
做饭用煤球炉，半当中熄火是常有

的事；上厕所，只能用自家的马桶，
每天要倒要洗。

我们一家三代 )口人当时就住
在这种自建房内，三个家庭每个各配
了一个马桶。马桶虽多，用起来还是不
方便。给你说个笑话，有亲朋好友到
我家来做客，一般都不敢多喝啤酒或
饮料，怕喝多了上厕所麻烦，毕竟是
别人家的马桶，用起来感觉怪怪的。
不过，这些年来，农民自建房陆

陆续续都拆掉了。闸北区委、区政府
和镇党委、镇政府拨专款，或自筹资
金，为农民们建造了大量的现代化
农民新居小区。到 $''(年，全镇所
有农民都住上了新房子。这张新照
片上的高层楼小区房，就是在旧照
片里的农民自建房原址上建造的，

里面煤卫设施一应俱全，小区里有
河道有景观有绿化，环境美得像公
园。我们家现住在另一个小区的几
套大房子里，总面积达 *&'多平方
米。再过一个月，我的孙子就要生孩
子了，到那时，我将升格做“太公”，
我们这个大家庭将增加到 %'口人，
并且四代同堂，想想真是开心啊！

旧照画面!平房文化站地方小"

设施简陋

新照情景! 文化中心成居民最

爱去的地方

你可能不会想到，这张旧照片
上的平房，当年是镇文化站，既是图
书室，也是舞蹈房，还是活动室，总
共只有约 %''个平方米，要想同时
开展活动，只能用书柜等将房子分

隔成一个个小间，但最多也只能容
得下约 +'个人。更多的时候，我们
只好借场地活动。

直到 $'%'年，文化站才“寿终
正寝”。这一年，取代文化站的镇社
区文化中心建成使用。这个 &层楼
的建筑，面积近一万平方米，比文化
站的面积大了 %''倍。设有图书馆
（上海市特级）、网吧、影视厅、多功
能厅、舞蹈房、钢琴房、乒乓房、健身
房、音乐教室、书画教室、摄影工作
室、展览厅等，针对地区居民的需
求，举办书画班、摄影班、舞蹈班、跆
拳道班等群众喜闻乐见的培训班。
现在，文化中心已经成为社区居民
最爱去的文化休闲娱乐场所。

旧照画面!财力不够小打小闹

新照情景!鸟枪换炮升级换代

这两张新旧照片，和我个人有直
接关系。先看旧的这张，画面里的多
台照相机，都是我许多年前用过的。
我记得很清楚，上个世纪每个年代，
我都要买一台照相机：&'年代，买的
是上海牌 $'$型，售价 %$'元；('年
代，是海鸥 *,型，%")元；)'年代，佳
能 ,-—%型，+.''元；"'年代，尼康
-/型，*0''元。一起加起来也不到
)'''元。农民收入不高，买这些照相
机，花去了我一半的工资。当年买上
海牌 .'.型，我每个月攒 %'元钱，整
整攒了一年，才把照相机带回家里。
进入新世纪 .'年代，我伲农民

的生活水平有了很大的提高，收入
不断增多，我也有钱可以买更先进
的照相机。我的孙子为我拍的这张
新照片上，我正在拍摄的照相机，一
台就花去了 .万 0千元，怎么样，鸟
枪换炮了吧。
我粗粗算了一下，退休 %'多年

来，我用在照相机和器材等升级换
代上的钱，足有 )万多元，超过了以
前 *个年代花费的 %'倍。

我伲镇是上海市第一批被国务
院授予“亿元乡镇”称号的乡镇之一，
这些年来的发展速度特别快，连续三
年经济增速超 .'1，.''"至 .'%%年
两年实现财政收入翻番。今年上半
年，镇实现了开门红、季度红、半年
红，%2&月完成总产值 .''多亿元，
区级税收 .30亿元。全镇百姓都相
信，明天的生活会更美好，我的镜头
里，还会有更多美好的变化。
本报记者 江跃中 采访整理
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迎接党的十八大

同题问答

十多年间，闸北彭浦镇农民摄影家程启明拍摄几千张照片，
最感自豪难忘的是一组组家乡新老“对比照”———

光与影图解“乡下”变“城市”
! ! ! !'(!"年来这个城市! 这个国家发生了巨大的变化"

请您谈一下发生在您身上的一个具体变化" 您怎样评价

这种变化#

)(我一直习惯使用传统相机和胶卷拍照。但这些年
来，数码技术发展太快了，“逼”得我也用上了数码相机。
我觉得，农民富裕了，我也要跟上时代发展的步伐，让生
活过得更加丰富多彩。

'(您在为过去 !"年工作的成绩!事业的发展欣慰的

同时"还有怎样的一点遗憾呢#

)(因为年纪越来越大了，现在外出拍摄、创作摄影作
品，感觉有点力不从心。想拍出更加好的照片来，难度更
大了。

'(新的 !"年即将开启"能否谈一下您或您的家人的

一个心愿#

)(希望能在市级层面举办一个个人摄影展，并出版
一本个人摄影画册。

! 程启明用镜头记录许多美好的变化

! ! ! !刚刚结束暑假回到上海七宝中
学的 $''多名新疆班高中生，与往年
一样，感受到学校温馨和贴心的准备
工作，却再也见不到被大家称为“新
疆爸爸”的张俊华老师的身影。虽然
张老师离开大家 )个多月了，但许多
同学依旧会记得每逢新疆班返校日，
他那兴奋和忙碌的身影。

清真菜半月不重复
“$'''年，国家在 %'个城市的

%$ 所学校里建立了新疆内地高中
班，七宝中学便是其中的一所学校。
我们从外区引进了张俊华老师，担
任新疆部的总务主任，一干就是十
多年。”仇忠海校长说，今年七宝中
学的新疆班已招到了第 %4届，累计
学生总数超过了千人，特殊的后勤
保障工作，是新疆班得以不断发展
进步的重要保障。

食堂筹建阶段，张俊华利用各
种途径了解新疆少数民族的饮食习
惯，还从上海最有名的清真饭店聘
来了 %'位大厨。炎炎夏日，他亲自
带着厨师遍访上海的清真馆，逐一
品尝、请教，为食堂的顺利开业打下
了坚实基础。学生就餐时，张俊华总
会出现在学生们中间，在餐桌上听
取意见。如今，新疆部食堂已开发出
百余个品种的菜肴，光早点就有几
十种，能做到半月内菜品不重复。

学生习性了如指掌
新疆孩子在上海要从高中预科

一直读到高三毕业，四年间只有每年

的暑假才回家。所以，学校就是他们
在上海的家，老师就是他们的家长。
而对张俊华来说，几乎每个孩子的生
活习惯，他都了如指掌，就像他常说
的那句话：“他们都是我的孩子。”

张俊华的妻子惠妹娣也在七宝
中学任教。惠老师回忆说，张俊华在
七宝中学的 %%年里，每天都不知疲
倦地忙碌着。早上 &时到校，晚上 &

时后离开，双休日和节假日也几乎不
休息。新疆孩子到上海读书，常常会
因水土不服而生病。.'')年除夕，张
俊华像往常一样早上天蒙蒙亮就去
了学校，夜幕降临，全家人都在等他
回来吃年夜饭，直到夜里 %'时多，他
才拖着一身疲倦走进家门。原来，有
三个孩子生病，分别住在三家相隔很
远的医院，张俊华就给他们一一送去

了年夜饭，等他们吃好了才离开。

拖到暑假才肯住院
去年 4月，0%岁的张俊华被查出

了肺癌晚期，但他却拒绝住院。医生
急了：“你有什么天大的工作都必须
放下，要知道这是绝症！”但他却说：
“我是老师，我的学生离不开我，我得
等他们放暑假后才能来住院。”后来，
张老师依然每天出现在学校，半天上
班半天悄悄去放疗化疗。终于拖到了
去年暑假，张俊华才住院。即便躺在
病床上，他还放不下工作。说话都连
说带喘了，还念叨着高一（.）班体质
很弱的那个学生身体最近怎么样了；
自己已难以咽下任何食物了，他还在
电话里询问学生的病号饭做了吗。

去年 ) 月 .) 日新疆班学生返

校日，他早早起来，强撑着病体，穿
戴整齐要去火车站接学生。妻子流
着泪对他说5“老张啊，孩子还没结
婚，我们母子俩还要靠你啊。你这样
不顾身体，真有个三长两短，我们娘
俩以后怎么办啊6”听了此话，张俊
华的眼睛湿润了。他对妻子说5“学生
年年返校离校我都要接送，他们习
惯了，我也习惯了。你就让我把这批
学生接回来吧，如果真有什么事，我
也想画个圆满的句号7 ”

工作到生命的最后
那天以后，张俊华没能再出现

在学校。他开始大量咳血，化疗使他
的头发大把大把地掉落。虽然人卧
病榻，但他向学校再三要求，让人每
周送来工作文件，他认真签阅。

.'%%年 %.月 %(日，是他去世
的前一天。工作文件按期送来后，他
让妻子扶他坐起来，这时的他，连握
笔都非常困难，妻子哭着劝他：“不要
再签了！”他不听，还是认真地看文
件，看完以后，哆嗦着拿起笔签字，他
写一笔要歇一会，终于签完最后一个
字，他手一松，整个人就瘫下去。

%.月 %)日清晨，张俊华永远闭
上了双眼……追悼会上，新疆学生代
表悲痛地喊出了同学们的心声：“张
老师，当我们重返学校，是您父亲般
的慈爱笑容在迎接我们，让人感到无
比温暖；当我们坐在食堂吃得不亦乐
乎时，是因为您陪伴着我们的一日三
餐……张老师，我们想您啊！您回来
吧！” 本报记者 姚阿民 王蔚

! ! ! ! 本 报 讯

（记者 孙云）第
五届上海仲裁
委员会授聘仪
式昨天举行。市
委副书记、市长
韩正向 %4位经
济、法律专家颁
发聘书。
根据《中华

人民共和国仲
裁法》相关规
定，上海市人民
政府于 %""0年
"月 %) 日组建
成立上海仲裁
委员会，并先后
成立金融、知识
产权和国际航
运仲裁院，为上
海“四个中心”
建设提供专业
化仲裁服务。上
海仲裁委员会
迄 今 已 对 近
%34 万件各类
民商事争议进
行仲裁，涉及争
议 总 标 的 额
4%. 亿元人民
币，取得较好社
会效果，成为国
内有影响力的
仲裁机构。

此次受聘
的新一届委员会委员分别是徐
强、方雄、卢方、刘剑、王新奎、
乔文骏、吕红兵、刘晓红、季卫
东、张宁、张页、张俊才、蔡敏
勇，均为法学研究、法律服务、
金融、经贸、产权和航运交易等
方面的专家学者和专业人士。
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七宝中学新疆部原总务主任张俊华画出圆满人生句号———

“新疆爸爸”熟悉上千孩子口味
!
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